

# LA IDEA

## SEMENARIO REPUBLICANO

S. D.

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
HORNO DE LOS BIZCOCHOS, 19, TELÉFONO 133.

La correspondencia referente á suscripciones, anuncios, etc., debe dirigirse al Administrador. La política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de esta semanario.  
Los originales que se remitan estarán firmados y no se devuelven públicamente ó no.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo un trimestre... 1'25 pesetas.  
Fuera de la capital, id... 1'50 »  
Número suelto... 0'10 »  
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

### Á LOS LECTORES

El presente número consta de seis páginas, no obstante lo cual, el precio en venta será el de costumbre.

## Sobre la última sesión municipal.

En el salón de sesiones se promovió el miércoles último un fuerte escándalo.

Pero vamos por partes.

Se debatía el punto de la orden del día referente á la subvención ó premio pedido; según parece, por el Sr. Cardenal Sancha, para un acto que era perfectamente desconocido del Ayuntamiento, porque ni tenía programa, y si le tenía, ni siquiera acompañaba á la petición.

Los Concejales se oponían á la concesión del premio de referencia por varias razones.

Se trataba, en primer lugar, de un Certamen, no religioso precisamente, sino de un Certamen eclesiástico, inaccesible (dígamoslo así), á la mayoría de los ciudadanos.

Desconociase además el programa del Certamen. Y bien sabido es la facilidad con que los hombres convierten hasta las simples novenas en actos políticos, en que se hace abierta propaganda contra los principios de libertad y progreso que informan el nuevo régimen de los pueblos cultos. Reciente el recuerdo de los novenarios de la última cuaresma á que las gentes dieron en llamar «mitin», y á que no dejaba de acudir numerosa concurrencia apesar de que, como á muchas buenas señoras se les oía decir, *en diciendo que las metían en política*, se quedaban en ayunas, por que no entendían una palabra.

Pero la razón principal en que se fundan los Concejales republicanos, es otra. Los Concejales republicanos son fundamentalmente opuestos á toda concesión pecuniaria, premio ó subvención, como no sea en caso de verdadera necesidad, de verdadera y general utilidad. Y ni uno ni otro carácter revestía la petición incluida en la orden del día de la última sesión.

El elemento eclesiástico, exceptuadas las últimas jerarquías, no es precisamente de los más necesitados, ni mucho menos. Si ellos que son los llamados á el efecto no tienen el desprendimiento de poner á su contribución sus emolumentos los individuos y sus ingresos las entidades, no sabemos cómo se ponen á pedir nada á un Municipio que no halla medio de atender á las primeras y más perentorias y más sagradas atenciones de proporcionar algún trabajo remediando, aunque no sea en gran proporción, la terrible crisis del hambre que han padecido y aún continúan padeciendo una parte numerosa de las clases trabajadoras de Toledo.

Los eclesiásticos tienen entre sus amigos y devotos, entre los católicos más fervorosos (al parecer, al menos) grandes capitalistas y millonarios. ¿Cómo, pues, teniendo esta salida, este recurso tan fácil y razonable acude con la pretensión de gravar, sin necesidad ninguna, los fondos ni mucho ni poco sobrados del Municipio?

Los Concejales republicanos que votaron negativamente la... consabida petición, hicieron una obra de razón, de justicia y de utilidad para los intereses del pueblo que les están encomendados.

Cuanto á la actitud de algunos de los Concejales monárquicos habremos de ser parcos.

El Sr. Hernández, con su voz hueca, campanuda y un tono descompuesto, de indignación, sin venir á qué ni para qué, preparó los ánimos para lo que después sucedió.

El Sr. Lafuente cometió una verdadera imprudencia. El hallarse tras el enverjado, que separa al Concejo, del público, sentado en un lugar tan respetable como son aquellos escaños, no es razón suficiente para injuriar al público calificándole de «coro de alabarderos» y retándole con una mirada, con un gesto, con una expresión de arrogancia... del género cómico....

Los republicanos no llevan á nadie para que les aplaudan ni les dejen de aplaudir. Les basta la razón y la justicia de cuyo lado procuran estar siempre. Eso de los «coros de alabarderos» y... algo más, quedó en los tiempos en que dominaban los amigos del Sr. Lafuente.... Y quedaron asimismo otras muchas cosas; quedó aquéllo á que estaban acostumbrados, de ver como el pueblo ni tenía interés por la marcha de la cosa pública ni se tomaba la del trabajo de asistir á las sesiones, y cuando lo hacía se limitaba á presenciarlo todo impasible. Y los tiempos han cambiado.

Nosotros estamos muy lejos de aconsejar á ningún elemento la repetición de ciertos actos ni de aprobar los excesos, cuando los haya ni de los de abajo ni de los arriba, aunque desde luego éstos más que nadie están obligados á la corrección y á la prudencia y á la consideración al público.

Pero es indudable que de algo pueden ser útiles sirviendo á todos de freno para lo injusto, lo malo y lo abusivo y de estímulo. Porque pueden perder todo cuidado de oír manifestaciones desagradables por lo que hagan ó propongan de bueno. Y *vox populi, vox dei*.

### Tiro rápido.

Continúa el viaje de D. Alfonso XIII; por el mal tiempo no pudo ir directamente á Melilla, y ha cambiado el itinerario, visitando Almería y después á Málaga, de donde ha salido para Granada.

En todas partes el mismo entusiasmo y ovaciones preparadas y dispuestas por el elemento oficial y secundadas por el sexo bello y las personas adineradas.

El verdadero pueblo respetuoso é indiferente; que el que sufre y padece nunca tiene humor para divertirse.

El Sr. Maura se separó del Rey en Ibiza, desembarcando en Alicante, siendo objeto á su llegada de manifestaciones de agrado unas y de desagrado otras.

A su salida para Madrid, el tren en que iba fué apedreado y tiroteado.

El hecho en sí es vituperable y poco culto, pero demuestra que el Jefe del Gobierno no goza de simpatías en todo el país, como se pretende hacer creer.

Afortunadamente, como consecuencia de la citada agresión, no hubo que lamentar ninguna desgracia; y eso que al decir de una parte de la prensa el tiroteo duró de cinco á seis minutos.

¿Un tren de doble tracción y arreando el maquinista? Hay que comprimirse, compañeros, ó creer que los agresores disparaban con cañones de 15 centímetros.

En Málaga prepara el alto comercio al regreso de D. Alfonso, de Granada, un banquete en el que cada cubierto importará veinticinco duros.

Pues si cada comensal se engulle 125 pesetas de comestibles, es seguro que será el último banquete de su vida.

¿Qué digestión más horrosa! Canario ¡con el estómago de los comerciantes malagueños!

La cuestión de Marruecos sigue sin solucionar apesar de todas las protestas.

Esperemos.... hasta ver qué resultados dan las nuevas negociaciones con la vecina república.

Si existen y no queda todo reducido á lamentaciones tardías y vergonzosas.

*Quos que tandem.....*

No podemos quejarnos.

En pocos días se han sucedido dos atentados contra el Sr. Maura: uno *individualista*, y el otro *colectivista*; en la última corrida de toros en Madrid hule por todo lo alto y cuatro lidiadores á la enfermería; en Villanueva de las Minas sesenta y tres cadáveres abrasados por explosión de grisú y en Cieza por cuestión de Consumos muertos y heridos.

En cambio en otras partes festejos, luminarias y fuegos artificiales.

Compensaciones de este pícaro mundo.



## DESDE PARÍS

### CARTA DE UN OBRERO

Sr. D. Tomás Gómez de Nicolás.

Mi respetable amigo y correligionario: Mucho me alegraré se halle completamente restablecido de sus dolencias y que disfruten salud su señora é hijos; yo estoy bien.